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邯郸，千年古都，历史名城，我国万余
条成语典故中，有千余条与邯郸有关。

邯郸，又是钢城煤都。近年来，每每
提及邯郸，空气质量成了萦绕不去的话
题。作为京津冀大气污染传输通道的关
键城市，邯郸的污染治理形势相当严峻。

面对资源约束趋紧、环境压力加大的
严峻形势，邯郸市坚持把生态治理作为最
大的民生，以环保倒逼工业转型和产业升
级，着力补齐生态短板，坚决打好污染防
治攻坚战。

一项指标一项指标地抓，一微克一微
克地抠，一个点位一个点位地整改，近年来
邯郸的空气质量持续好转。最新数字显
示，2017年，邯郸市空气质量优良天数比
2013 年增加 82 天，多了近 3 个月！全市
PM2.5平均浓度较2013年下降37.6%。

结构调整是治本之策

邯郸地处晋冀鲁豫四省交界地带，矿
产资源丰富。重工业在邯郸工业中的比
重长期高达90%、一次能源消费中煤炭约
占90%。这两个“90%”，清晰勾画出邯郸
重工业经济结构的特点。由此带来的结

构性污染，也成为邯郸大气污染的主要因
素和治理重点。

“邯郸与全省全国一样，正处在转变
发展方式、优化经济结构、转换增长动力
的攻关时期，面临的主要挑战是产业结构
偏重，这也是我们去产能、治污染任务重
的症结所在。”邯郸市委书记高宏志清醒
地认识到，邯郸发展的问题，关键是在质
量和效益上。

准确把握邯郸产业结构重、污染排放
量大的特征，邯郸紧紧抓住“煤、气、尘”三
大重点，坚决去、主动压、加快转。2013
年至2016年，坚持一年一个重点，先后开
展了治“三小”(小石料、小白灰、小煤场)、
拆锅炉拔烟囱、降尘和控煤、重污染企业
搬迁改造等行动。2017 年，又开展了去
产能、散煤治理、“散乱污”企业整治、机动
车污染控制、面源污染治理、工业企业无
组织排放治理、工业企业达标排放、错峰
生产和重污染天气应对等八大任务。

有破更要有立。高宏志表示，目前邯
郸经济发展已经出现拐点，呈现出稳中有
进、回升向好的势头，关键是如何夯实基
础、提升发展质量，构建现代化经济体
系。要坚持“去”和“增”两手抓，坚定不移

去产能，持之以恒上项目，以优质增量调
优存量、做大总量，推动产业结构优化。

2012 年以来，邯郸市启动了每年两
轮的重点项目集中开工、集中签约、集中
观摩活动，目前已连续开展 12 轮。高宏
志告诉经济日报记者，“三集中”活动每半
年一次，雷打不动，逼出了许多科技含量
高、带动作用大、支撑能力强的大项目。

投资 300 亿元的武安新能源产业园
项目，就是“逼出来”的好项目之一。这个
产业园是全球最大钛酸锂电池生产基地，
拥有国内第一条从钛酸锂材料到整车装
配的全闭合新能源汽车产业链，可年产纯
电动客车及乘用车3.3万辆。不仅是新能
源汽车，智能家电、打印机耗材等许多邯
郸历史上没有过的新产品也相继下线。

这些好项目，不仅使邯郸经济避免了
断崖式下滑，也正在改变邯郸的工业气
质。钢铁、煤炭、建材、电力“老四样”，被
钢铁、装备制造、食品加工、煤炭、纺织服
装“新五强”所取代。2017 年，邯郸市轻
重工业比调整到了24.1∶75.9。

邯郸市工信局国有企业监事会主席
周延明告诉记者，尽管“一钢独大”的情况
还没有彻底扭转，但钢铁行业本身也在

变。2017年，河钢邯钢实现汽车用钢“整
车造”，品种钢比例达 75.5%，汽车用钢
260万吨、家电板125万吨，同比分别增长
9%、15%。

“转型升级令邯郸的发展质量得到了
显著提升。”邯郸市发改委副主任吴连军
告诉记者，与2012年相比，2016年全市单
位生产总值能耗下降 25.68%，煤炭消费
量削减701.76万吨。每亿元GDP贡献公
共财政收入由2009年的432.7万元，增加
到了2017年的600.3万元。

让环保变成生存发展“生命线”

近年来，为改善大气环境质量，邯郸
打出了优企、减排、控车、降尘、增绿的“组
合拳”。邯郸市环保局副局长刘根虎表
示，邯郸市严格执行环保、能耗、水耗、质
量、技术、安全 6 类标准，加强监管执法，
用硬措施完成硬任务，以“伤筋动骨”求

“脱胎换骨”。
“如今，环保已经成为企业生存发展的

‘生命线’。严格的环境监督不仅是压力，
更是推动企业发展的动力。”刘根虎说。

（下转第二版）

正在举行的中国发展高层论
坛2018年会上，与会的中外嘉宾
高度关注美国近日公布301调查
报告带来的巨大负面影响，一些外
方代表认为，“向保护主义低头，会
让所有人都受害”。美国的贸易保
护行为不仅违背国际贸易规则损
人害己，甚至可能毁掉世界经济出
现的来之不易的复苏。

美国拟采取的贸易保护措施
22日一经公布，立刻形成巨大冲
击，重创全球股市。美国三大股
指均收跌逾 2.4%，日经 225 指数
下跌 4.51%，德国法兰克福股市
23 日下跌 1.63%。此前，美国宣
布对进口钢铁和铝产品分别征收
25%和10%的关税。美国的贸易
保护政策早已引起各方反对呼
声。这次市场对301调查报告的
剧烈反应，清晰无误地向我们展
示了一意孤行的贸易保护举措将
给世界经济带来什么。

世界贸易组织总干事阿泽维
多23日表示，在世界贸易组织共
同框架之外采取单边行动只会极
大增加冲突升级的危险，而这样
的冲突不仅不会产生赢家，还会
迅速动摇贸易体系稳定性。“目前
全球经济复苏虽然脆弱但势头明
显，对贸易流动设置障碍会损害
全球经济。”

美国的贸易保护举措本质上
是对以世贸组织为代表的多边贸
易体系的肆意破坏，后果十分严
重。国际上的有识之士清晰阐述
了这种损害的内在逻辑。在中国
发展高层论坛2018年会上，马里
兰大学高级研究员、美国前贸易
代表苏珊·施瓦布指出，政府采取
限制贸易的干预措施会对全球价
值链的演变造成破坏。联合国和世界贸易组织的合设
机构国际贸易中心执行主任冈萨雷斯近日也对外表
示，贸易保护措施剥夺企业优化自身资本配置、购买最
优质最廉价产品和服务的自由，最终“消费者承担价格
将升高，企业竞争力将下降”。

去年底联合国发布的 《2018 年世界经济形势与
展望》报告中，曾预测全球经济增长趋强，2018年
和2019年经济增长预期将稳定在3%左右。但在乐观
的同时，报告也强调全球经济仍面临风险，其中第一
条就是“贸易政策改变”。历史已经证明，贸易是经
济增长的重要引擎，世贸组织规则是经济全球化的重
要制度保障，多边贸易体制是繁荣发展的重要保障，
符合各国的共同利益。如果多边贸易体制不能得到有
效维护，多边规则不能得到认真遵守，全球经济繁荣
发展就难以为继。

（相关报道见五、六版）

他说，如果在野外，只要找到一粒或
者几粒种子，很有可能把它栽培成功。
这在植物学界就叫“希望的种子”。

他说，创新的心永远无法平静。只
要心在不断飞翔，路就不断向前延伸。

他是钟扬，一名工作在青藏高原的
生物学家，一名来自上海复旦大学的援
藏教师。2017年9月25日，钟扬意外遭
遇车祸，不幸辞世，年仅53岁。4000多
万颗植物种子和各种科学“奇谈”，成为
钟扬留给世界的最珍贵礼物。

科学探索的冒险家——
“不是杰出者才做梦，而

是善梦者才杰出”

飞机在起飞降落时为什么要打开遮
光板？国外在给病人注射青霉素时为什
么不做皮试？在钟扬的脑子里，时时刻
刻都会冒出一些问题，充满各种好奇。
这些问题钟扬会想方设法学懂弄通，然
后再拿出来与人分享。

追问，是钟扬的一种习惯。正是在
不断的追问中，他勤奋钻研，锐意进取，
一生致力于生物多样性的保护和利用，
并在生物信息学、进化生物学等生命科
学前沿领域长期积累，拥有独创性的
成果。

2010年，上海世博会英国馆的种子

殿堂令人震撼不已。很少有人知道，这其
中40％的种子都是钟扬提供的。如今，钟
扬和他的团队收集了上千种植物的4000
多万颗种子，很多被存放在国家和上海种
质库的冰库里，可以存放100年至400年
不等。

钟扬常说：“不是杰出者才做梦，而是
善梦者才杰出。”1979年，15岁的钟扬考入
中国科技大学少年班。1984 年从无线电
专业毕业后，他进入中科院武汉植物所，开
始从事植物学研究，二十几岁即成为当时
国内植物学领域的青年领军人物。

成绩背后，是钟扬超乎常人的坚持和
勤奋。他最初从无线电专业转向植物学研
究，花了整整两年业余时间，风雨无阻，旁
听了武汉大学生物系所有课程。2000年，
钟扬放弃武汉植物所副所长的岗位，来到
复旦大学做了一名普通教授。

钟扬曾风趣地说，自己做科研有“新四
不像”精神，即像狗一样灵敏的嗅觉，把握
前沿；像兔子一样迅速，立即行动；像猪一
样放松的心态，不怕失败；最后也是最重要
的，像牛一样勤劳，坚持不懈。

从2001年起，钟扬开始前往西藏从事
高原生物多样性研究，然后又积极投身西
藏大学的学科建设和人才培养。他在西藏

艰苦跋涉50多万公里，最高攀登到海拔
6000多米，克服了极端严寒、高原反应
等各种困难，收集高原种子，为高原种质
库做准备。

从藏北高原到藏南谷地，从阿里无
人区到雅鲁藏布江边，许多地方留下了
钟扬忙碌的身影。不管有多危险，只要
对研究有帮助，他就去。在野外考察途
中，他多次看到过往车辆冲出盘旋的山
路，掉下悬崖；没有水，就不洗脸；没有旅
店，就裹着大衣睡在车上；大雨、冰雹从
天而降，就躲在山窝子里；还有几乎所有
类型的高原反应……这些钟扬几乎都经
历了，但是他都顽强地克服了。

“他的团队对红景天、西藏沙棘等
青藏高原特色植物资源和珍稀植物的
研究，都已取得重要进展。他们不仅
揭示了西藏特有植物对高原极端环境
的分子适应机制，为抗旱、抗寒、抗
紫外线等化合物开发利用奠定了基
础，也为西藏特有植物的保护提供了
保障。”复旦大学党委副书记刘承功这
样评价钟扬。

1938 年，德国探险家在海拔 6300
米左右的珠穆朗玛峰南坡采集到一棵几
厘米高的鼠麴雪兔子，将其记载为世界

上分布最高的高等植物。随着全球气候变
化和冰川消融，植物的分布可能有新的高
度。为此，钟扬和他的团队一次又一次去
珠峰考察，后来终于在海拔6100米以上的
北坡采集到了宝贵样品。这些样品使钟扬
他们坚信，南坡能找到突破现有世界纪录
的最高海拔分布植物。同时，进一步的分
子生物学分析，将为揭示种群来源、动态及
其与全球变化关系提供科学依据。

钟扬的植物情缘不仅在雪域高原，也
在距离相隔4000公里、海拔相差4000米
的上海临港。在上海浦东南汇东滩湿地附
近，有一块10亩大小的地块。这里种植的
是钟扬培植的红树树苗，最高的已经长出
地面两米多。种植红树之前，这块地是干
的，盐碱一直往外泛。种植红树后，蝌蚪、
田螺都出现了，生物种类明显增多。

钟扬的愿望是，50 年甚至 100 年以
后，上海的海滩也能长满繁盛的红树，人们
提起上海的时候，会毫不吝啬地称其为“美
丽的海滨城市”。

“钟扬对科学的追求发自热爱，他的人
生就像一颗流星，那么充分地燃烧，最后划
过天际。”复旦大学生命科学学院工会主席
杨亚军说。

（下转第二版）
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在高原播撒“希望的种子”
——追记援藏教师、复旦大学教授钟扬（上）

经济日报·中国经济网记者 李万祥

河北邯郸：还百姓更多青山碧水蓝天

□ 本报调研组
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《最高人民法院工作报告》
（三、七版）

《最高人民检察院工作报告》
（四、七版）

3月25日，随着一架从重庆飞来的G52783次航班
降落在甘肃省陇南成县机场，标志着该机场正式通航。
该机场是甘肃省内第一个双盲降运行的支线机场，占地
面积2811亩，总投资13.08亿元，主要为甘肃省东南部
地区提供公务、商务、旅游、货运航空服务，兼顾通用航
空职能，预计旅客年吞吐量40万人次。

本报记者 李琛奇摄

甘肃首个双盲降运行支线机场通航

钟扬（中）正在给学生们上课。 （资料照片）

钟扬在西藏考察。 冯 艾摄


